

Fábrica de Hilados y Tejidos 'MONSERRATE'

Las mejores telas, los mejores precios. Driles, gabardinas, popelinas, pañolones, ruanas &. Distribuidores para el Occidente de Colombia.

COMPANIA DE TEJIDOS UNION S. A. — PEREIRA. — PLAZA DE BOLIVAR.

EL DIARIO

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Se edita en la Tipografía
"Variedades". Talleres propios.
Teléfono 2-6-6

Administrador
JUAN HURTADO C.
"Egdo. para curso libre de por-
te en el servicio postal inter-
ior. Licencia N° 98 de 4 de
junio de 1935"
Calle 18. Carreras 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, MIERCOLES 28 DE AGOSTO DE 1935

NUMERO 1976 — AÑO VII

LA GOBERNACION DE CALDAS

LOS CONSERVADORES TIENEN AMPLIAS GARANTIAS EN CALDAS.

El Presidente López reconoce y agradece los servicios prestados por el exgobernador Mejía M. Aceptación de la renuncia.



Dr. Mejía Marulanda

Entre el ex-gobernador de Caldas, doctor Bernardo Mejía Marulanda, y el señor Presidente de la República, se han celebrado las siguientes comunicaciones:

Bogotá, agosto 12 de 1935

Excelentísimo señor doctor Alfonso López, Presidente de la República.—Presente.

Estimado doctor y amigo:

Desde febrero de este año, cuando su excelencia quiso honrarme el honor de ofrecerm

el alto cargo de Gobernador del Departamento de Caldas, pensé que sólo podría desempeñarlo hasta después de clausurada la asamblea departamental en sus sesiones ordinarias de 1935, y así hube de comunicárselo a su excelencia, punto en el cual convinimos desde entonces. Me parecía que una vez que la asamblea departamental hubiera tenido tiempo de conocer y juzgar la labor administrativa que yo me proponía adelantar me sería fácil retirarme, y creo que ha llegado ya ese momento.

Obligado, como estoy, a ponerme al frente de mis negocios particulares, ruego a su excelencia considerar la renuncia irrevocable de la gobernación, y recibir una vez más la expresión de mi reconocimiento por la confianza que quiso dispensarme.

Creo haber cumplido con mi deber buscando la prosperidad del departamento, la organización de sus rentas y la eficacia de los servicios públicos. En el difícil período de las elecciones respeté e hice que mis agentes respetaran los derechos de todos los ciudadanos con absoluta imparcialidad

y aunque fue esta etapa de una singular agitación política, el orden se conservó sin alteraciones, y no tienen fundamento las quejas que se formularon contra la gobernación en el proceso electoral que comenzó con la expedición de la cédula, y que fue el más activo y completo de todo el país.

Al separarme de la honrosísima posición de Gobernador y regresar a la vida privada, de la que sólo puede salir por la exigencia amistosa de su excelencia, que para mí era muy obligante, hago los más cordiales votos por la ventura personal de su excelencia y me repito su obsecuente servidor y amigo,

Bernardo Mejía Marulanda.

LA RESPUESTA PRESIDENCIAL

Bogotá, agosto 24 de 1935.

Señor doctor Bernardo Mejía Marulanda.—Presente.

Muy estimado amigo:

Me refiero a su carta del 12 de los corrientes, en la cual presenta usted renuncia del cargo de Gobernador del Departamento de Caldas, que ha venido sirviendo desde el mes de febrero último. No sólo el carácter irrevocable de la renuncia, y las poderosas razones que usted me ha hecho conocer personalmente para tomar esa determinación, sino también el compromiso que existía entre nosotros desde que me permití llamarlo a desempeñar la agencia del poder ejecutivo en Caldas de que ello sería por seis o siete meses, me obligan a aceptarla. No había dado a usted esta respuesta porque esperaba para hacerlo a que el Ministro de Gobierno lograra encontrarle un digno sucesor, y hoy ya puedo anunciarle que hemos ofrecido al señor Enrique Gómez Latorre la Gobernación de Caldas.

Sus servicios en la administración seccional de Caldas han sido apreciados en toda lo que valen por el poder ejecutivo. Contribuyó usted muy eficazmente a resolver muchas cuestiones de entidad conflictiva que solían presentarse en el departamento con el nombramiento de Gobernador, tal como ocurrió cuando se quiso plantear al gobierno un problema regional por no ser usted oriundo de la capital o de las provincias que han venido dando sus hombres para esta posición (Pasa a la 3ª)

Hoy llegó a Bogotá el nuevo gobernador de Caldas.

Los conservadores empiezan a entrar por la razón. Uribe Márquez acusa a Oliverio Perry. Las Monjas de la Presentación están malvaratando sus propiedades. El Concejo acuerda el plan para el cuarto centenario. Varios.

Bogotá 28.

(Hora de introducción las 14)

DE NUESTRO SERVICIO PROPIO, EXCLUSIVO Y DIRECTO.

DIARIO.—Pereira.

—Al terminarse en la Cámara el violentísimo debate habido acerca de la huelga de la Fábrica de "Samacá" el R. Uribe Márquez, hecho todo de la responsabilidad de los sucesos sobre el Secretario de Gobierno de Boyacá señor Oliverio Perry. El Ministro de Industrias anunció a la Cámara que ya estaba hecho el arreglo del conflicto.

—Hoy llega a esta capital por la vía aérea, el nuevo Gobernador de Caldas, señor Enrique Gómez Latorre, quien seguirá inmediatamente para Manizales a tomar posesión de su cargo.

—El Concejo Municipal de la población de Santa Isabel en el Tolima, que es de rancia mayoría conservadora, declara espontáneamente que los sucesos habidos en días pasados en es



Jorge Uribe Márquez

rra, carecen totalmente de gravedad.

—Los jefes conservadores señores Ramírez Moreno, Jorge Vélez y Ospina Pérez se negaron a aceptar el nombramiento que hizo recientemente el Presidente López, pues declaran que solo aceptarían en el caso de que se les revistiera de plenos poderes presidenciales y de que se aplazaran por tres meses las elecciones de consejeros en todo el país.

—Las Monjas de la comunidad de la Presentación vendieron ayer por la suma de treinta mil pesos pro, las

(Pasa a la 3ª)



Enrique Gómez Latorre

Llega a Bogotá el ex-Ministro Chaux. Sobre los sucesos de Santa Isabel. La muerte y los funerales de Adolfo Bracale. Los nuevos Secretarios de la Gobernación de Antioquia. Es muy grave la situación política en Santander. Varios.

Bogotá, 28.

Noticias por Radio.

—Ayer tarde llegó a Bogotá y se hospedó en el Hotel Granada el ex-Ministro de Industrias de la Administración Olaya Herrera, Dr. Francisco José Chaux, quien es actualmente senador principal por el Cauca, pero permanecerá en Bogotá solamente mientras arregla algunos asuntos personales y luego regresará dentro de diez días.

—A raíz de los sucesos de Santa Isabel, declara el Dr.

Parga Cortés, gobernador del Tolima, actualmente en Bogotá, que la información dada por el periódico "El País" es completamente errada.

—Fue nombrado jefe del personal del Ministerio de Correos el señor Rafael Salazar.

—Hoy se efectuó una conferencia en el Ministerio de Industrias entre los patronos y obreros de la Fábrica de Tejidos de Samacá con el objeto de solucionar algunos de sus asuntos pendientes entre ellos.

Pasa a la 3ª

SE VENDE

Una finca en Los Planes, a una hora de esta ciudad.

Superficie,	250 cuerdas
En cañaduzales,	40 "
En caletales,	17 "
En potreros de yaraguá	193 "

Magníficas condiciones para el pago. Si le interesa llame al teléfono 5-0-9

Asamblea Extraordinaria

La Compañía Colombiana de Tabaco informa gustosamente a sus accionistas, que el día cinco (5) de Septiembre próximo tendrá lugar en Medellín la reunión de la Asamblea Extraordinaria para dar segundo debate a la reforma de los estatutos, y les recuerda a la vez la conveniencia de hacerle representar con toda oportunidad.

Pereira, 28 de Agosto de 1935

No acepte imitaciones por una pequeña diferencia de precios!

Pida • BARRAGAN •

La mejor POLVORA del mundo!

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

Distribuidores para el occidente de Colombia.

Pereira.

Con el capitán de la policía departamental.

Gutiérrez Uribe hace declaraciones para este Diario. Como entró al célebre Apia—Rovira. — En la calle de Matecaña. El Cura se voló y unas veantas lo acompañaron. Don Néstor Duque Arango director departamental de identificación concede otra entrevista. Total reorganización en el cuartel de la policía.

Con motivo de los últimos sucesos de Apia la Gobernación comisionó al Capitán jefe de la Policía de esta ciudad, señor Arturo Gutiérrez Uribe, para que se trasladara con un pelotón de agentes a debelar a los revoltosos que desde hace mucho tiempo se han propuesto sembrar la intranquilidad en aquella población del occidente.

El Capitán Gutiérrez regresó antenoche y uno de nuestros redactores se trasladó al Cuartel de la Policía con el fin de entrevistarle, pero no pudo hacerlo en las horas de la mañana de hoy

porque el funcionario se encontraba en la Alcaldía rindiendo a su superior el informe respectivo.

A las tres de la tarde llamamos al amigo Gutiérrez Uribe en la jefatura en donde le formulamos unas cuantas preguntas.

—Cuéntenos, señor Capitán, sus actividades en tierras apianas y cómo hizo su entrada a la famosa "Matecaña"?

—A las tres y media de la mañana llegué a marchas forzadas, el día 22 de los corrientes al célebre Apia—Rovira y di la orden regimentaria del *calcen*, asegu-

ren y arma en balanza y así entramos en línea hasta la plaza, del célebre fuerte.

—Y qué?

—Nos atrincheramos en unos muros de cemento del parque y empezamos a sentir detonaciones y a oír el zumbido de las balas, pues los disparos se hacían consecutivamente dirigidos al parque.

—Y la actitud de la Policía de ese acontecimiento cuál había sido?

—En vista de su número tan reducido se pusieron a la defensa cuerpo en tierra y dispuestos a contestar disparo con disparo, como así lo hacían en los momentos de mi llegada.

—Hasta ese momento cuántos particulares eran el número de muertos y heridos?

—Que se supieran, dos muertos y dos policías heridos con bala y carabina.

—Cuando el "estado mayor" se enteró de la llegada de usted y demás unidades de la policía, qué actitud asumió?

—No desmayaron, al con-

trario siguió el tiroteo granneado como un reto a la fuerza que llegaba.

—Cuéntenos señor jefe cómo fue que descubrió ese arsenal en casa de Julio Triana, ex jefe de la Policía de Pereira, hace unos siete años?

—Las sospechas recaían todas sobre ese jefe del conservatismo y por lo tanto en compañía del señor Alcalde, me trasladé a su casa a hacer la correspondiente requisitoria donde encontramos a un soldado de la fuerza en fuga precipitada, consistente en bombas de gran calibre y listas para disparar; uniformes de policía, cartuchos Mauser con su respectiva carabina, plomo, dinamita, yastaganes del ejército, todo esto residuo de su paso por el ejército y la policía en épocas anteriores.

—Y la autoridad apresó a ese señor Triana?

—No; se enviaron cinco comisiones por distintas partes para ver la manera de conseguir la captura del mencionado señor, no habiendo sido posible pues al contrario un pelotón de diez agentes de policía fue atacado por dicho individuo acompañado del señor Telmo Rios, en el sitio de Sodoma, en donde se libró un pequeño tiroteo, pero huyendo precipitadamente en vista de que no podía equilibrar sus fuerzas en armas, mas si en cuanto a la gente que lo seguía, en cantidad no menor de 40 individuos.

—Quisiera nos informara cómo se portó el señor Cura durante los acontecimientos de que hemos estado hablando?

—Según informes, al principio se mostró de parte de los revoltosos, pero al darse

(Pasa a la 5ª)

Al hombre débil se le rechaza en todas partes como MONEDA FALSA



AQUI LA SALVACION
TONICO DE VIDA
J.G.B.

Marco Botero de la Calle

ABOGADO:

Edificio del Banco de la República.

Número 222.

Bogotá.

Edmond Zaccour

Cali, Bogotá, Pereira.

Sucursal de Pereira

Se permite ofrecer a usted el más completo surtido en mercancías extranjeras a precios fuera de competencia. Ventas únicamente por mayor.

La Casa Mágica triunfó otra vez!!

Espere que el "BAND MASTER" General Electric, los nuevos Radios General Electric para 1936.

Introduciendo el progreso más sensacional en la historia de Radio Recepción como son LOS TUBOS METALICOS PARA RADIO.

La estación Radiodifusora de Schenetz presentará una destacada serie de programas de ONDA--CORTA ejecutados por famosas estrellas latino--americanas y la orquesta de Xavier Cugat.

Espere nuestros próximos anuncios y alístese para escuchar en la estación Radiodifusora W 2 XAF de la GENERAL ELECTRIC.

Agentes para Manizales y Pereira.

Samuel Gómez & y Bía S. A.

Para Cali C. E. KRUSE Almacén de Radio.

Los señores constructores les ofrecemos

Cemento "Titán" Baldosas de Vidrio Azulejos de Porcelana Baldosas de Cemento Ceramica para pisos

Hierros para Construcción Zinc liso y corrugado Cemento blanco Inodoros, bañeras, labaplatos etc. Tubería negra

SIMON VELASCO. PEREIRA.

EDITORIALES

DIA A DIA

Liberalismo y tolerancia

Al aprobar el consejo municipal de Bogotá una proposición que iba a herir el sentimiento religioso de la mayoría de los colombianos, ejecutó un acto —consciente o de mala fe— más lamentable, de mal gusto.

Intolerancia política e intolerancia religiosa, pues con esa proposición, poco cordial en la forma y pesosa en el fondo, de buen o mal grado, se buscaba una reacción vehemente por parte del episcopado, reunido en Medellín con motivo del congreso eucarístico, y esa reacción podía ser toque de guerra de una contienda religiosa.

La tolerancia política, como la tolerancia religiosa, como la tolerancia social, son virtudes y expresión noble de sentimientos cultivados. En Colombia, los pecados contra la tolerancia, que deberían ser los menos, por razones materiales, son los más. Y el individuo colombiano, falto de cultura, impulsado por sentimientos mezquinos y por la fuerza arrulladora de una tradición que no perdona, falta en ocasiones contra estas virtudes, mal ha obrado; pero si aquellos encargados de representar al pueblo inculco faltan también el pecado no tiene nombre.

Ha sido de todos los tiempos anhelo de los directores del liberalismo colombiano hallar solución equitativa, tolerante y duradera al problema religioso que entre nosotros se enciende por extraña casualidad a cada vez que el partido conservador pierde el poder. En el año de 1851, los jefes liberales manifestaron sin reticencias ni fórmulas vagas el deseo de encontrar una solución justa para el problema religioso, que por aquel entonces los conservadores en derrota agitaron con fines y propósitos políticos, y en el año de 1863 los civilistas de Rionegro se opusieron a ciertas disposiciones antirreligiosas que el caudillo vencedor quería imponer. Pero aún hay más:

Vencido el partido liberal en los campos de batalla, sus jefes, consue-

tes con la práctica de la tolerancia religiosa, reunidos en Bogotá, en convención nacional, no vacilaron en hacer pública la declaración siguiente, que lleva fecha 11 de septiembre de 1897.

"El partido liberal, de frente al sentimiento religioso de la mayoría de la nación, estima que las relaciones del Estado y de la Iglesia Católica, se deben arreglar por medio de un concordato que determine los derechos y obligaciones de las dos potestades.

El presidente, SERGIO CAMARGO. El vicepresidente, FIDEL CANO.

Esta valerosa declaración puso las cosas en su puesto. Fue señalada prae ba de tolerancia religiosa, y con talento y exquisito tacto político se reconoció un hecho indiscutible, como era y es hoy día el que la mayoría del pueblo colombiano profesa la religión católica. Los días iracundos, impolíticos e intolerantes del general Mosquera estaban lejos.

Y estos hombres liberales del 97, que profesaron a lo largo de sus vidas normas liberales y enseñaron a sus hijos la doctrina liberal, en el camino de la tolerancia religiosa fueron más lejos. El 15 de septiembre de 1897 lanzaron a nombre de la convención nacional del partido liberal, reunida en Bogotá, un manifiesto político que, en lo relativo a la cuestión religiosa, dice a la letra:

"Deferente al sentimiento religioso de la gran mayoría del país, la convención anunciando cree que la solución científica del llamado problema religioso es la separación de la Iglesia y del Estado admitiendo que las relaciones entre las dos potestades sean arregladas por un concordato.

El liberalismo declara que es partido político, no secta religiosa, y consagra la libertad de cultos en su más generosa amplitud. Admite que las instituciones y las leyes que sean prestigiosas y eficaces, no han de romper, sino conformarse, con determinado estado social. No

Los conservados...

(Viene de la 1ª) tradicionalmente. Su tacto, su discreción, la escogencia de sus colaboradores inmediatos, pusieron término, yo espere que para siempre, a esas rivalidades regionales que afectan la grandeza de Caldas al conspirar contra su unidad. Igual cosa ocurrió con los grupos políticos liberales que están unidos y que no presentan el espectáculo desolador de un partido de gobierno enemigo o adversario empujado de su propio gobierno.

La organización que el gobierno seccional dio a los servicios administrativos, a las rentas públicas y el concurso que obtuvo de la asamblea departamental para acabar con la usurpación de poderes y confusión de facultades provocada por la anterior, aseguran una prosperidad económica y fiscal al departamento que, por desgracia sufre con más agudeza la baja de los precios del café en el exterior siendo como es este ramo su principal y casi exclusivo producto. De otro lado se continuó activamente ampliando la red de carreteras de Caldas, que, como es sabido, no existía bajo la dominación conservadora, pues le correspondió al departamento

pretende imponer sus ideas; aspira a conseguir su triunfo por la fuerza de la razón, no por la razón de la fuerza, llevando a los espíritus el convencimiento de su bondad, para obtener y asegurar el progreso glorioso de las sociedades. No es espada, es palabra.

El Presidente, Sergio Camargo. — El vicepresidente, Fidel Cano. — Los delegados, Carlos A. Mendoza; Julio Vengoches; Diego Mendoza; Carlos Arturo Torres; José María Núñez U; Teodoro Valenzuela; Juan Evangelista Manrique; Pablo Arosemena; José Camacho Carrizosa; Luis Eduardo Villar; Rafael Rocha Castilla, etc. etc.

No faltó la firma de uno solo de los delegados a la convención.

Las querellas por motivos religiosos engendran poco a poco sentimientos agresivos, que las circunstancias políticas se encargan de transformar en hostilidad declarada. La intolerancia religiosa convertida en arma política, no tan sólo es error; es olvido, y muy grave, del pasado. Por eso sería conveniente que se hablara menos de persecuciones religiosas en cierto bando y en el otro se practicara aquella máxima: "El liberalismo no es espada, es palabra".

(De "Cromos")

Noticias...

(Viene de la 1ª) propiedades que tienen en el municipio de Bogotá, que vales en su totalidad un millón. Parece que esta venta fue ordenada directamente de su casa mayor que está situada en Francia. Este hecho ha sido comentadísimo en todos los círculos.

—El Municipio acordó en su sesión de ayer tarde el plan para desarrollar durante las festividades del cuarto centenario de Bogotá, contando para ello con la suma de ocho millones de pesos, sobre los cuales han presupuestado los gastos.

—La Cámara nombró una comisión de su seno para que practique una detenida visita en el Ministerio de Correos y Telégrafos.

—Ha sido sentidísima la muerte del conocido director de operas señor Cav. Adolfo Bracale, cuyos funerales celebrados hoy al medio día estuvieron suntuosísimos.

—Se encuentran en huelga muchísimos de los estu-

ser el destinado a experimentos de comunicaciones de otra índole, que no han producido los resultados que se anunciaron en la época en que la abundancia de recursos extraordinarios permitía hacer los más descabellados ensayos, y que hacía presumir su elevadísimo costo.

En cuanto a la manera como usted manejó sus relaciones con los conservadores de Caldas, debo declararle que los cargos que se le hacen con tanta acritud a su gobierno han venido siempre acompañados de tanta exageración y violencia verbal, que parecen no tener suficiente consistencia para poder formularse sin pasión ni escándalo. El hecho que usted anota de que fuera ese departamento el primero que comenzó a exigir el instrumento de identificación y el que dió un mayor porcentaje de cedulación en todo el país, es muy significativo, si se tiene en cuenta que sólo cuando pudo observarse que el liberalismo tenía mayoría reducida sobre las cédulas conservadoras se hizo ostensible la táctica de desprestigiar a las autoridades. Además, el gobierno tiene constancia de la intervención suya, frecuente y decidida, para evitar que se alterara, legítimamente, pero con ánimo exclusivista, la situación de que gozan aún los conservadores en Caldas, ocupando muchas posiciones importantes desde las cuales controlan la administración pública y siguen dirigiendo muchos resortes económicos eficaces.

Es muy sensible para el gobierno su retiro, y particularmente para mí; pero el gobierno y yo comprendemos la fuerza de sus argumentos, y respetamos su voluntad, no sin renovar una vez más nuestra sincera gratitud por la importante colaboración que nos ha prestado en estos meses.

Quedo de usted afectísimo amigo y atento servidor,

Alfonso López

diantes de la facultad de Medicina, los cuales han amenazado que si no se les cumple en sus pedimentos suspenderán inmediatamente los servicios de urgencia en clínicas y hospitales.

—Definitivamente se desistió de la elección de designados en este año.

CHARRIA Corresponsal

NOTICIAS

Viene de la 1ª

—Ayer a las 6 y 20 minutos falleció en sus apartamentos del Hotel Savoy, el conocido maestro y director de Orquesta Cav. Adolfo Bracale.

—Entrevistado el Dr. Alejandro Galvis Galvis, jefe político de Santander, dice que la situación política en su departamento es sumamente delicada.

—El nuevo gobernador de Antioquia, ha ofrecido las carteras a los siguientes caballeros, quienes parecen dispuestos a aceptarlas: Gobierno, Dr. Juan J. Peláez; Hacienda, Dr. Mariano Roldán; y Educación Dr. Luis Martínez Echeverri, reelecto.

—A las 11 de la mañana se iniciaron en la Capilla de San Ignacio, administrada por los P. P. Jesuitas, las honras fúnebres del célebre artista Cav. Adolfo Bracale. Tocó una orquesta de ochenta profesores, dirigida por el Maestro Jesús Ventura, compañero íntimo de Bracale y se escucharon coros de sesenta voces. La estación radiodifusora "La Voz de la Victor" transmitió la misa, la cual terminó a las doce y media.

—El lunes próximo se retirará de la dirección de la Policía don Andrés Rocha, quien

inmediatamente tomará posesión de su cargo de Tesorero General de la República.

—El gobernador de Bolívar, señor Castillo, ha presentado renuncia irrevocable de su alto puesto.

—Ayer tarde se reunieron en los salones del Directorio Nacional Conservador y determinaron dirigirse al Presidente López agradeciéndole la designación y explicándole las razones por las cuales no aceptan la determinación de poseionarse de los cargos de delegados presidenciales, para que fueron nombrados los doctores Ramírez Moreno, Vélez y Ospina Pérez. Piden que para aceptar hay necesidad de que se prolongue por tres meses más el tiempo para las elecciones municipales.

Droguería y Farmacia de Castaño Uribe & Cia.

Pereira—Cartago—Anserma nuevo.

Drogas frescas. Precios bajos. Contamos con el mejor despacho de fórmulas. Magníficas condiciones. OCUPENOS.

Servicio a domicilio. Teléfono en Pereira 5-8-3



—Tú, tan campante... y yo, molido, tranochado y con neuralgia. ¡No hay justicia en este mundo! —Pero hay Cafiaspirinal

Grandes almacenes de cueros, artículos para zapateros y talabarteros.

VICENTE JIMENEZ R.

Nuestras ventas por mayor y al detal aumentan diariamente. Todos los días recibimos nuevos pedidos de distintas partes del país y esto demuestra que nuestros precios son los más favorables y que el surtido de materiales para zapatería y talabartería que mantenemos, satisface todo cliente que esté informado de ellos.

Escríbanos inmediatamente solicitando listas de artículos y precios. No olvide que en el Occidente Colombiano somos los mayores vendedores de artículos para zapatería y talabartería y que además somos fabricantes de zapatos para caballeros, señoras y niños.

Almacenes de VICENTE JIMENEZ R.

Pereira, Armenia, y Cali

Almacén de Pereira, Carrera 8ª entre calles 17 y 18.

Teléfono 2 1 2 Telégrafo "VIJIMENEZ"